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隨着《維護國家安全條例》正式生效，香港踏上新征
途。金銀業貿易場理事長張德熙認為，香港整體的

經濟發展將重新出發，即使面對現時全球經濟表現疲
弱，香港金融業擁有背靠祖國、聯通國
際的雙重優勢，加上灣區融合的新機
會，有助提升香港作為國際金融中心的
地位。他指出，完成《維護國家安全條
例》立法是極為必要的，將對香港整體
的經濟發展帶來重要支持。

面對部分國際性的制裁、地緣
政治因素等挑戰，張德熙認為，香
港確實受到壓力，加上現時息口高
企，對金融市場或多或少造成影
響。不過，他指出，香港人一直自
強不息，香港背靠祖國，在 「一國
兩制」 下，以國際性城市的定位聯
通國際，在金融服務及相關產品上
具一定優勢。

善用「一國兩制」優勢
香港擁有 「一國兩制」 的獨特

優勢，監管制度完善，張德熙建
議，在嚴謹的監管制度下，香港亦
需要進一步促進金融業的發展。他
舉例說，國際機構來港 「落地」 ，
在公司註冊上是否能夠推出更多優
惠，包括稅務方面的措施，銀行等
金融機構是否可以配合，除了原有
的監管制度，建議或可成立專責小
組負責跟進外資來港的措施。

重點發展金融服務業
另外，張德熙表示，金融服務

作為香港經濟的重要支柱之一，特
區政府應該把着眼點放在金融服務
業的發展之上，更多利用受歡迎的
金融制度、受認同的金融產品，以
及完善的法律制度。

香港作為粵港澳大灣區中的
「9+2」 城市之一，近年積極投入
互動發展。 「我時常以 『增容』 來
形容大灣區對香港的重要性，為香
港的金融發展帶來很大機會。」 張
德熙直言，香港在大灣區內的地位
與角色存在矛盾，一方面希望融入
大灣區發展，爭取 「增容」 商機，
另一方面彼此間仍存在競爭關係，
例如吸引旅客消費。

中央最近批准新增西安、青島
為內地赴港澳個人遊城市，令內地
可發簽證的城市增至51個。張德熙
期望，增加更多偏遠城市來港自由
行， 「他們至少可留港住上數天，
在港消費一下，而不只是來看場煙
花便當晚離開。」

張德熙指出，香港經歷2019年
社會衝突後，社會各界意識到生意
下滑直接影響經濟表現，引致人才
流失等問題，因此必須要作出處
理。他續說，支持《維護國家安全
條例》是必要的，香港最終完成基
本法第23條立法的憲制責任，對香
港整體的經濟發展帶來重要支持。

完成立法添保障 增市場信心
「首先要（整個香港環境）安

心安全、不受到外來的威脅和挑
戰，才能把經濟發展好。」 張德熙
表示，當社會大眾慢慢明白，不單
是香港，全球國家也有類似《維護
國家安全條例》，又認為香港已經
是合理地、適當地作出立法，經過
立法會馬拉松式的討論、研究、平
衡當中要素，期望特區政府多做對
外宣傳工作，尤其是海外市場，相
信大家對香港的信心一定會回來。

「香港經濟前景絕對明亮！」
張德熙形容，目前全球經濟疲弱，
各國也一起承受壓力，當全球經濟
復甦之時，香港將處於頂尖的位
置。

他認為，在管理、人才等各方
面，香港從來也不缺，配合香港是
國際級城市，倘若國家能夠更好地
運用香港的功能與優勢，定必能將
香港作為國際金融中心的地位提升
至更高層次。
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強化金融服務與產品 港樞紐地位穩
張德熙：把握灣區大市場機遇 吸引國際企業落戶
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香港是黃
金白銀的重要

集散地，在過去一個世紀多以來，
貴金屬交易在香港甚為活躍，在全
球的黃金成交量，香港一直排名三
甲位置之內。張德熙建議，香港推
出以離岸人民幣結算的 「黃金商品
通」 ，提升香港國際中心地位，同
時推動人民幣國際化。

早於2014年，內地和香港建
立股市互聯互通機制，先後實施滬
港通及深港通，令滬深港三地股市
連結，本港及海外投資者可直接買
賣滬深A股，內地投資者亦可直接
買賣港股，後來又推出債券通，突
顯香港的地理優勢。

「香港擁有背靠祖國、聯通國
際的獨特地位，是長存的優勢所
在，倘若可以利用黃金商品通，更
能夠讓香港加強連接國際市場。」
張德熙表示，黃金商品通以黃金為
主，並利用離岸人民幣結算，既可
活化離岸人民幣資金池，亦可提升
香港作為黃金商品中心的地位。

開拓「一帶一路」沿線市場
張德熙續說，期望以離岸人民

幣作為結算的黃金商品通得到中央
認定，下一步能夠在 「一帶一路」
搭建黃金貴金屬走廊，從而連繫
「一帶一路」 沿線具黃金需求的國

家，屆時離岸人民幣在佔全球人口
62%的 「一帶一路」 國家之中流
通，換句話說，能夠加快推進人民
幣國際化的步伐。

香港擁有先天優勢，推出黃金
商品通可謂大勢所趨，不過，萬事
俱備，只欠東風。 「所有事情也有
過程啊！」 張德熙表示，首先需要
國家意識到黃金貿易互聯互通、以
離岸人民幣結算、於 「一帶一路」
搭建黃金貴金屬走廊等的好處；其
次是要透過政策上的配合，例如交
易額度有待國家進一步審批。

張德熙建議，有關 「黃金商品
通」 每天流通額度可設定為500億
元人民幣，不過他強調，額度多少
並不重要，因為多年來香港的黃金
貿易一直聯通國際，如能配合 「一
帶一路」 發展，等同搭建 「空中絲
綢之路」 。他認為，香港作為超級
聯繫人，配合國家政策逐步開放，
推出 「黃金商品通」 指日可待。

事實上，香港在全球黃金貿易
上一直佔有重要的地位，平均一年
進出口分別大概有800噸，即使在
疫情期間運輸不便的情況下，也能
達到每年出口760噸、進口740
噸。

力爭區內黃金定價話語權
如果兩地能開通 「黃金商品

通」 ，張德熙認為，絕對可以加快
人民幣國際化，有助提升香港作為
人民幣離岸中心的地位，更重要的
是，在 「一帶一路」 的框架下，能
提升香港在亞太地區黃金人民幣定
價的話語權。

中國黃金協會日前發布的數據
顯示，2023年全國黃金消費量
1089.69噸，與2022年同期相比增
長8.78%。其中黃金首飾706.48
噸，同比增長7.97%；金條及金幣
299.60噸，同比增長15.70%。

特區政府
近年着力推出

各項措施積極 「搶人才、留人
才」 ，張德熙認為香港並不缺乏金
融服務業人才，相信在發揮自身功
能之餘，配合各種優惠及政策，香
港定必是人才的聚集地。

本港去年成立 「人才服務辦公
室」 ，又擴大 「高端人才通行證計
劃」 大學名單，並為人才來港就業
放寬簽證等，可見特區政府正為增
加本地人才庫盡最大努力。

「香港在人才方面從來都不是
缺乏的，只不過是周邊國家冒起
時，令不少人才 『被搶走』 ，這是
不爭的事實！」 張德熙指出， 「搶
人才」 是近年的一個大主題，到底
香港有什麼具吸引力之處，能夠搶
人才、留人才？

「我認為有數個方面需要配
合，比如說教育，香港多一些國際
學校，還有來港人才方面，特區政
府可以多做了解，看看怎樣可以協
助回來的人才，或是外來的人
才。」 張德熙認為，香港地人才輩

出，在政府配合下，相信仍然是能
夠聚集人才。

高端人才為港添新力量
另外，勞工及福利局局長孫玉

菡早前透露， 「高端人才通行證計
劃」 自2022年底推出以來反應踴
躍，截至今年2月底，共收到逾7.2
萬宗申請，其中近5.9萬宗獲批，約
4.4萬人已來港，加上經其他人才入
境計劃獲批的申請，由去年至今總
計約10.8名人才已抵港。估算高才
通計劃可為香港帶來每年約340億元
的直接經濟貢獻，相當於本地生產
總值約1.2%。

特區政府最近對已透過高才通
計劃簽證抵港超過六個月的人士進
行首輪跟進調查，了解他們落戶香
港的情況或計劃，包括他們在港就
業、居住及子女教育狀況。除了經
濟貢獻外，高才通計劃人才及其配
偶普遍較年輕，加上他們帶同年幼
的子女定居香港，為本地勞動力增
添生力軍，亦對香港人口結構帶來
正面影響。

在剛過去
的3月份，香港

盛事浪接浪，多個
重磅論壇選址在港舉行，包括世界
合一論壇、米爾肯研究院座談會等
等，還有以家族辦公室業務為主題
的 「裕澤香江」 論壇，突顯香港作
為國際首屈一指的金融中心地位。

事實上，金融服務業一直是香
港最重要的經濟支柱之一。資料顯
示，金融服務業佔2022年本地生產
總值（GDP）的22.4%。

位處亞洲中心地帶的香港，優
勝之處在於擁有健全的法律制度、
簡單和具競爭力的稅制、資金可自
由進出、一應俱全的金融產品，以
及大量的金融人才匯集。最重要
的，是香港擁有獨特的雙重優勢，
作為中國的一部分，同時具備龐大

的國際網絡。因此，對於香港金融
業來說， 「一國兩制」 要算是最大
的優勢，國家發展是最大的支撐。

在國家《十四五規劃綱要》
中，已明確支持提升香港國際金融
中心地位，強化香港作為全球離岸
人民幣業務樞紐、國際資產管理中
心及風險管理中心的功能，以及深
化並擴大內地與香港金融市場互聯
互通。

香港擁有先天優勢，也應將國
際金融中心角色發揮得更好，利用
自身優勢推進發展其他區域，包括
在粵港澳大灣區建設的發展戰略
下，加強與大灣區內城市融合，同
時積極參與 「一帶一路」 建設，
發展成為 「一帶一路」 基建融資
中心，鞏固香港國際金融中心地
位。

發展一帶一路基建融資中心
新聞分析
李潔儀

冀推黃金商品通 助人幣國際化
黃金走廊

•2022年底計劃推出至2024年2月底，共
收到逾7.2萬宗申請，近5.9萬宗獲批，約
4.4萬人抵港

•估算為香港帶來每年約340億元直接經濟
貢獻，相當於本地生產總值約1.2%

高才通申請批核與赴港人數

香港搶人才成績理想

•2023年10月底落成，定期辦專題講座
•2023年10月與香港保險業聯會合辦線上
直播招聘會

•2023年11月至12月初在香港中文大學
（深圳）、中山大學舉辦招聘會

人才辦發展情況

張德熙言論重點

香港五大短缺技能
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發展及環境

相關

來源：ManpowerGroup

香港搶人才措施

分項
成立「人才服
務辦公室」
擴大「高端人
才 通 行 證 計
劃」大學名單

放寬簽證

落實「資本投
資 者 入 境 計
劃」

職專畢業生
留港計劃

細節
為來港人才提供支援、跟進
人才入境後的發展和需要等

合資格大學名單增加頂尖內
地和海外院校至185間

放寬海外人才來港就業的簽
證政策
在香港投資於股票、基金、
債券等資產（房地產除外）
3000萬元或以上的合資格投
資者，可以透過計劃申請來
港
職業訓練局2024/25學年起入
學的指定全日制高級文憑課
程外地學生，畢業後可留港
一年，尋找與其專業相關的
工作

做好教育配套 有利搶人才

•香港在 「一國兩制」 下，背靠祖國，以國
際性城市的定位聯通國際，在金融服務上
頗具優勢

•大灣區對香港的金融發展帶來極大機會

•《維護國家安全條例》對香港整體的經濟
發展帶來重要支持

•香港經濟前景絕對明亮，倘若國家能夠更
好地運用香港的獨特功能，定必能將香港
國際金融中心的地位提升至另一層次

•香港從來都不缺人才，配合各種惠及政
策，香港定能成為人才的聚集地

▲繼續做好教育與住屋方面的配合，香港才
能保持搶人才的優勢。

主動作為

香港擴大人才清單
涵蓋9領域51項專業

❶ 商業支援
❷ 創意產業、藝術文化、表演藝術
❸ 發展及建造
❹ 環境技術服務
❺ 金融服務
❻ 醫療服務
❼ 創新科技
❽ 法律及爭議解決服務
❾ 海事服務

▲如果兩地能開通 「黃金商品
通」 ，可以助力人民幣國際化。
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